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离开球场半年多!赵作峻的生活慢了下来!他有时会和儿子出门踢球!有时带上全家人

去郊外钓鱼!他还向妻子学了几首钢琴曲!偶尔在朋友圈里秀上一把" 退役后的日子变得平

静且悠然!赵作峻有了更多的时间去思考自己接下来究竟想要些什么!至少在目前!他并不

着急去开启人生的下半场"

本版撰稿 本报记者 徐杨一凡

几年前，赵作峻和朋友在长宁合办了
一家少儿体育培训班，足球、篮球、羽毛球、
棒球等项目都有涉及。刚好最近没什么事，
他便会在周末去培训班上教教小孩子踢
球。用赵作峻自己的话说，他“很喜欢陪小
朋友玩，陪一天也没有问题”。

去年年底，赵作峻在东方绿舟参加了中
国足协第20期B级教练员培训班，和他同班
的还有李玮锋、周海滨、王寿挺等人。如果有
合适的机会，赵作峻很愿意往教练方向发
展，他还有继续往上学的计划，但这也要等
一个合适的机会。也曾有一些俱乐部向他发
出邀约，不过出于多陪陪家人的考虑，他并
没有离开上海的打算。
“我不像朱导那样，有宏图大志。”远赴

青岛执教的朱炯不久前曾在朋友圈发了一
段令赵作峻印象深刻的话，大意是说因为

自己热爱足球事业，所以还在坚持并且拒
绝过安逸的日子。“他这朋友圈一发，我心
里感觉好愧疚。”赵作峻半开玩笑，“朱导对
足球真的是极其热爱，你想想看，他也是有
老婆孩子的，还一个人到外地上班去了，真
不愧是我教练。”

如果申鑫没有解散，赵作峻的生活势
必就是另一种样子了，他会在退役之后仍留
在俱乐部里，就像去年上半年那样，接手预
备队，一点一点积累从教经验。退役后继续
留在自己曾长期效力的球队发光发热，不管
是学着做教练也好，还是转行从事公关和管
理等，都能让很多球员产生强烈的归属感，
久而久之便形成了球队的一种底蕴。在申
鑫，这样的情况并不少见，此前一线队助教
刘寅涛、王博以及梯队教练邹翔等，都是在
俱乐部里完成了从球员到教练的转型。

4月底，赵作峻回了一趟金山体育场，
整理了还留在宿舍里的东西，拿走了自己
的劳动手册。看着过分安静的基地，他有些
感慨，不知道这片球场今后又会被打上谁
的烙印。前段时间，领队邹忠伟邀请赵作峻
回到金体参加一场足球活动，他毫不犹豫
地答应了，“我们对和申鑫有关的元素还是
很有感情的，包括金山体育中心。”

在金山待了那么多年，不少申鑫球员
都早已把这个地方当做了自己的另一个
家。“开车路线熟得不得了，开哪条路可以
稍微快一点，哪个高速口下可以节约5块
钱，我们全都了如指掌。有时候看到前面有
点堵车了，就知道自己要多花5块钱，到下
一个路口再下。”赵作峻笑道，“每次我往上
海周边开，看到去金山的这几个口子，感觉
就还挺不一样的，毕竟这么多年了。”

在有的球迷看来，像赵作峻这样一个
在上海足坛勤勤恳恳数十载的老球员，在
退役的时候显得过于悄无声息了。上赛季
申鑫的最后一场主场比赛后，曾有球迷动
情地向赵作峻承诺，如果球队能活下去，一
定要在新赛季为他举办一场风风光光的退
役仪式。
可惜，球队最终没能撑过这个冬天，计

划中的退役仪式也就没有了下文。赵作峻倒
并不在意，他觉得足球已经给自己带来了太
多的东西，能走到这一步，他很知足。
遗憾的事不是没有，在赵作峻心里，他曾

期望能同队友一起在主场和球迷正式道个
别。“我觉得大家应该回来聚一聚，再踢一场
球，再吃一顿饭。”他畅想道，“不光要有球员
参与，我们还可以喊上球迷，因为球迷也是我
们这支球队很重要的一部分，大家回到金体
再做一次告别，有始也有终。”只不过，随着球
员各自四散天涯，这个想法便几乎不可能成
为现实了，“我相信要是能聚的话，大家应该
都挺开心的，我想象得到。”

距离俱乐部负责人宣布退出职业联赛已
经过去了半年的时间，申鑫却一直没有像其
他俱乐部那样留下一句官方的告别。或许是
由于俱乐部依然保留住了一些东山再起的希
望，还没有到真正归于沉寂的时候，但所有与
之有关的故事，似乎也没来得及好好写上一
个结尾，就统统不了了之了。

其实在赛季结束前，申鑫的队员们便有
了球队或将解散的预感，他们约定过，等打完
最后一场比赛，要好好地吃一顿饭，以一次难
得的不醉不归，为这些年的青春隆重地画上
一个句号。“当时我们都约好了，就因为我们
最后一场比赛是客场，好多球员打完就回家
了，也有的马上出去旅游了，最后就没能聚
成。”赵作峻叹了口气，“以后还有没有机会就
不知道了，应该是凑不齐了。”
在申鑫退出职业联赛后，俱乐部的工作

人员大都离开了金体，寻找了新的工作，总
经理秦 却仍留在球场边的办公室里，守着
最后一班岗，他还在为球员们未发的薪水做
努力。

申鑫去年长期欠薪的窘境人尽皆知，投
资人徐国良的近况也无需赘言，他在短时间
内很难填上这个窟窿。不过，即使在去年最
困难的时候，俱乐部依然没有降低球员们打
客场的差旅待遇，足协给予了球队很大的支
持，投资人甚至还通过借钱的方式来维持球
队的运转。
“说实话，如果老板真的破产了，我们球

员这个钱没关系，就算了，也不会去和他打
官司。”赵作峻还有一百多万元的工资奖金
没有拿到，“前提是俱乐部已经有了这种态
度，他们已经没理由在那边上班了，但还是
很负责地在为欠我们的工资想办法。我是有
点感动的。”
“球队解散是很大的事情，可是突然中

国足坛十几支球队一起解散，影响力就变小
了。我们申鑫的历史虽然也挺久了，但历史
更悠久的还有人家辽足队，那我们就更加没
人关心了。”赵作峻唏嘘道，“如果今年只有
我们一支球队退出，影响就会被放大，可能
就有机会被救活了。谁知道呢？”

自己的足球生涯，赵作峻已经满足，
他心里放不下的，是队里的年轻人。受今年
足坛大环境的影响，目前退出职业联赛的
球队数量高多17支，这使得供需之间出现
了极大的不平衡，令球员们的求职面临着
前所未有的困境。
拿申鑫的部分球员举例，其中不乏一

些曾受中超俱乐部青睐的年轻人，但上赛
季被伤病耽搁，没多少出场数据，最终导
致在今年的转会市场上无人问津。“人家

俱乐部会觉得，你说你有潜力，但你连数
据都没有，怎么证明你的潜力？可能连试
训的机会都不给你，因为你也没名气，反
正市场上有那么多球员能挑了。”赵作峻
无奈道，“这些球员就很可惜。”

有的球员还在四处奔走寻求机会，哪
怕是中冠球队的名额也想着要争取一试，
也有的球员心灰意冷，暂时放弃踢球这条
路，想着先去读个大学镀层金，过个两三年
再去想以后怎么走。

“像我这种已经无所谓了，我能踢到
现在，我自己很满意了。但这些年轻球
员，他们过去的五六年就等于浪费了。既
然同样是读大学，他为什么不是十八九
岁就去考大学？他要是从小光读书，可能
学的东西还多一些。”作为队里的老大
哥，赵作峻很是为这些足球生涯前景不
明的弟弟们感到惋惜，“他们从小花了这
么多心血，结果到了该收获的年纪，碰上
了这种事。也怪年景不好，三四年前没有

球队退出的时候，那些
U23的球员都是香饽饽，
好多队争着要。”

“也不知道他们接下来能干什么，
不管去哪里，最好都能继续踢球。如果
实在踢不了球，那再踏踏实实找一份工
作，有个稳定的收入。如果能重新振作
起来，把日子过得积极向上，也挺好。就
怕万一颓废了，那就不知道怎么办了。”
赵作峻补充道。

“有些年轻球员已经放弃了足球”

被欠一百多万元，遗憾没踢一场告别赛

喜欢陪小朋友玩，被朱炯的热情打动
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